
Совершенствование и реформирование высшей 
школы, ее оптимизация, особенно в сфере высшего ин-
женерного образования, процесс постоянный. Высшая 
школа должна соответствовать требованиям общества, 
тем вызовам времени, которые встают перед страной, 
развитию науки, техники и технологий. Здесь уместно 
процитировать «Мнение учебного комитета Император-
ского технического училища», составленное по запро-
су Министра народного просвещения П.С. Ванновского 
в 1901 году, об улучшении высшего технического обра-
зования России: «Состояние постоянного приспособле-
ния, постоянной эволюции есть естественное состояние 
жизнеспособной технической школы, чутко относящей-
ся к запросам жизни…».

Эти слова, безусловно, актуальны и сегодня, они 
во все времена определяли строй и деятельность вы-
сшей школы.

Российская высшая школа в сравнении с запад-
ноевропейской относительно молода. Она уже в сво-
их истоках восприняла философию Просвещения, что 
превратило образование на базе науки в прочную тра-
дицию, следование которой способствует высокому ка-
честву подготовки специалистов.

Исторически сложилось так, что российская 
высшая техническая школа при своем зарождении 
и развитии имела самые тесные связи с классически-
ми университетами. Если говорить, например, о Мос-

ковском государственном техническом университе-
те им. Н.Э. Баумана, то у истоков многих наших научных 
школ стояли воспитанники Московского университета, 
возглавившие ключевые кафедры тогда Императорского 
технического училища – математики, физики, механики. 
Как следствие – традиционно высокий уровень фундамен-
тальной подготовки в МГТУ и других ведущих техничес-
ких вузах России. Отсюда же и постановка серьезных на-
учных исследований в отечественных высших учебных 
заведениях, зарождение и развитие научных школ, ис-
пользующих результаты своих научных исследований 
в обучении студентов и «заражающих» их привычкой 
и любовью к науке, к творчеству.

По-другому обстояло дело в Западной Европе. На-
пример, в Англии на протяжении всей истории высшего 
образования университеты препятствовали проникнове-
нию прикладных инженерных наук в учебные программы 
и по традиции давали преимущественно гуманитарное 
образование. Однако в связи с требованиями научно-тех-
нического прогресса в конце 1960-х годов восемь тех-
нологических колледжей были преобразованы в техни-
ческие университеты. Открылся инженерный факультет 
в Кембриджском университете, Институт естественных 
наук и технологий в Университете Манчестера, Инженер-
ный колледж науки и технологии в Лондонском универси-
тете, между тем как в Германии все еще свыше половины 
технических вузов составляли так называемые Fachhoch 
schule – высшие технические школы, где научные иссле-
дования не проводились вообще.

Интересен и опыт, так сказать, противоположного 
характера, когда не наука развивается в вузе, а вуз форми-
руется в научной среде. Сразу скажу, что этот опыт не был 
удачным. Приведу пример Университета Дж. Гопкинса 
в США. Этот университет был образован исключительно 
как научный центр, где ученые проводили фундаменталь-
ные исследования совместно с талантливой молодежью, 
привлекаемой для этой цели в его стены для ученичества. 
Предполагалось, что в процессе научных изысканий и бу-
дут формироваться молодые специалисты.

ИНжЕНЕРНАя ШКОЛА РОССИИ –  
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Р Е К Т О Р  М Г Т У  

И М .  Н . Э .  Б А У М А Н А 

А К А Д Е М И К  Р А Н 

Игорь Борисович Федоров 



180
в ы с ш е е  п р о ф е с с и о н а л ь н о е  и  п о с л е в у з о в с к о е  о б р а з о в а н и е

181
и н ж е н е р н а я  ш к о л а  р о с с и и  –  н о в ы й  э т а п

Однако ученые университета не хотели, да и не 
могли организовать регулярный учебный процесс. От-
сутствие серьезной постановки учебных занятий в Уни-
верситете Дж. Гопкинса создало ему репутацию учебного 
заведения, не способного обеспечить выпуск высококва- 
лифицированных кадров, в которых нуждались наука 
и промышленность. Лишившись финансовой поддержки, 
учредители вынуждены были перестроить университет, 
приведя его в соответствие с традиционной моделью уни-
верситетского образования.

Успехи российской высшей школы, тесная связь 
науки и обучения признаны в мире. Один из первых 
президентов лучшего американского технического уни-
верситета – Массачусетского технологического инс-
титута Джон Рункль писал о так называемом «русском 
методе» подготовки инженеров, сочетающем научные 
исследования в вузе, фундаментальную подготовку вы-
пускников с их практическим обучением: «Русский ме-
тод несет в себе единственно правильный философс-
кий подход ко всему техническому образованию».

Конечно, уровень образования оказывает су-
щественное влияние на всю экономику страны. На-
пример, япония благодаря развитой системе вы-
сшего образования располагает значительным 
научным потенциалом. Известно, что она занима-
ет второе место в мире по расходам на развитие 
науки и третье место – в мировом экспорте науко-
емкой продукции, быстро догоняя по этому пока-
зателю США. По уровню насыщенности отраслей 
экономики специалистами с высшим образовани-
ем япония занимает второе место в мире, уступая 
в этом отношении опять-таки только Соединен-
ным Штатам. По мнению западных и японских эк-
спертов, японии удалось достичь значительных ус-
пехов в области экономики и высоких технологий 
прежде всего благодаря высокому уровню образо-
вания населения. Это не надо забывать при обсуж-

дении масштабов и уровня финансирования обра-
зовательной системы страны.

Если говорить о перспективах развития науки 
и техники, об инновационном векторе развития стра-
ны, то прежде всего необходимо обсуждение проблем 
и задач инженерного образования в России. И первая 
из них – это качество образования. Любого – высше-
го, среднего, начального. Это действительно вопрос 
вопросов. Особенно для инженерного образования. 
Оценки тут ставятся не так, как на экзамене или на за-
щите дипломного проекта. Тут более строгие экзаме-
наторы – работодатели. 

Они высоко оценивают качество подготов-
ки специалистов – выпускников российской инже-
нерной школы. Причем оценка наших зарубежных 
коллег – фирм и университетов – даже выше. Инже-
нерное образование в наших лучших технических 
университетах вполне соответствует требованиям 
времени. я считаю, что у нас одно из лучших в мире 
естественно-научное, инженерное образование. На-
ши ведущие технические университеты не уступают 
лучшим технологическим школам мира. Прочно уста-
новившиеся контакты российских вузов с ведущими 
зарубежными университетами, спрос за рубежом на 
выпускников российских вузов естественно-научного 
и инженерного профиля, их успехи там говорят сами 
за себя. Продукция инженерных вузов России вполне 
конкурентоспособна на мировом рынке специалис-
тов. Посетив наш вуз, Samuel J. Palmisano, президент 
IBM Corporation, особо отметил, что доволен качес-
твом подготовки российских специалистов для ИБМ 
и всей ИТ-индустрии. 

Так что современная система обучения инже-
неров в ведущих технических университетах страны 
в основном соответствует современным требованиям 
к инженеру. Необходимо уделить больше внимания 
современным методам проектирования, системам 

жизненного цикла изделий (PLM-технологиям). Сов-
ременному инженеру необходимы также знания эко-
номики, маркетинга, менеджмента.  

Хорошая фундаментальная подготовка, получен-
ная в вузе, позволяет получить хорошие результаты во 
всех областях технических наук. Даже в тех, к которым 
в вузе не готовили. Это традиции нашего инженерного 
образования, визитная карточка российской инженер-
ной школы. 

Изменение социально-экономической ситуа-
ции в стране, введение рыночных отношений пот-
ребовало возврата к принципам, на которых всегда 
строилась российская инженерная школа, – к при-
нципам фундаментальности образования. Мы долж-
ны, мы просто обязаны дать своим выпускникам мак-
симальный объем знаний. Мы обязаны научить своих 
студентов быть готовыми к постоянным изменени-
ям в науке и технике, в экономике и обществе. А это 
можно обеспечить только за счет усиления фундамен-
тальной подготовки. Сейчас требуется универсальный 
инженер, сочетающий глубокую профильную подго-
товку с фундаментальными знаниями, способный за 
счет этой базы быстро переучиваться для решения 
новых задач. Выдающийся русский инженер-механик 
Степан Прокофьевич Тимошенко, работавший в США 
и на собственном опыте познавший достоинства  
и недостатки российской и американской инженер-
ных школ, писал в 60-е годы XX века: «Обдумывая 
причину наших достижений, я прихожу к заключе-
нию, что немалую роль в этом деле сыграло образо-
вание, которое дали нам русские высшие инженер-
ные школы. Основательная подготовка в математике 
и в основных технических предметах давала нам пре-
имущества перед американцами, особенно при реше-
нии новых нешаблонных задач». 

Подготовка специалистов в МГТУ им. Н.Э. Бау-
мана основана на принципах, сочетающих передовые 

методы фундаментального университетского и инже-
нерно-технического образования. Только так можно 
сформировать у выпускников системное мировоззре-
ние и гибкое мышление. 

В начале 90-х годов многие вузы в нашей стра-
не получили статус технических университетов. Не все 
тогда это правильно поняли. Было немало критичес-
ких замечаний. Но жизнь показала, по крайней мере, 
для ведущих российских вузов, что этот путь оказался 
верным. Сегодня инженерный вуз отличается от инже-
нерного вуза начала 90-х годов прежде всего усилени-
ем, причем принципиальным, физико-математической, 
экономической и языковой подготовки. И на основе 
этого базиса, этого фундамента строится профилиру-
ющая подготовка. Такая схема позволяет выпускнику 
технического университета сравнительно легко менять 
в известных пределах направленность своей работы. 
Ведь высокие технологии, с точки зрения инженера, – 
сплав фундаментальной науки и инженерного искусст-
ва. Профилирующая подготовка во многом учит этому 
искусству. А фундаментальные знания позволяют пра-
вильно оценить предлагаемые технические решения. 
Только тот, кто владеет и тем и другим, может быть эф-
фективным разработчиком высоких технологий. Сек-
рет его успеха – в умении разрабатывать принципиаль-
но новые технологии. 

Если говорить о нашем университете, то только 
математика у нас насчитывает 1200 часов обучения по 
учебному плану. Это приближается к объему курса вы-
сшей математики в классических университетах. 

И что еще необходимо отметить. Появление но-
вых технологий, новых технических систем кардиналь-
но меняет общество. Инженер должен уметь оценивать 
социальные последствия своих работ, своих изобрете-
ний. Мир стал, можно сказать, социально-технической 
системой. Да и быть разносторонне образованным че-
ловеком сегодня просто необходимо. 

1 2
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В Бауманском университете есть социально-гума-
нитарный факультет. Его преподаватели читают лекции 
по философии, политологии, истории, культурологии, 
социологии. То есть ведут общеобразовательные предме-
ты, которые включены в учебную программу. Это позво-
ляет сформировать мировоззрение будущего инженера.

Главное для российской высшей школы – сфор-
мировать такую систему обучения, при которой чело-
век, который однажды овладевает навыком посредством 
знаний, учится тому, как нужно учиться. После этого 
он может за короткие сроки приобрести новый навык. 
Обучение, построенное на передаче знаний, превра-
щает человека в «технолога», который может использо-
вать в своей работе знания, навыки и инструменты, а не 
в «ремесленника», который знает, как можно выполнить 
одну конкретную задачу одним конкретным способом.

На сегодняшний день ситуация в высшей шко-
ле стала меняться. За последнее время появилось не-
сколько законов и законодательных поправок, приня-
тых после обсуждений и дискуссий в образовательном 
сообществе, которые вносят ясность в некоторые спор-
ные или нерешенные ранее вопросы. я имею в виду, 
прежде всего, такие документы, как закон об уровнях 
образования, в котором закреплен уровень специалис-
та, на чем мы настаивали; закон о науке, легитимизи-
рующий создание филиалов кафедр на предприятиях 
и лабораторий предприятий в вузах; законодательное 
положение о школьных олимпиадах, упорядочивающее 
схемы олимпиадного движения. В настоящее время Ми-
нобрнауки России разрабатывает перечень направле-
ний и специальностей высшего профессионального об-
разования, а также государственные образовательные 
стандарты третьего поколения. МГТУ принимает самое 
активное участие в этой работе. 

Без чего трудно представить технический универ-
ситет сегодня – без вузовской науки. Есть три ее основ-
ных финансовых составляющих. Главная – это работа 
с промышленностью по контракту. Далее идет неболь-
шая по сравнению с классическими университетами 
бюджетная поддержка поисковых работ. Это очень важ-
но, потому что эти работы – основа будущих контрактов 
с фирмами, с промышленностью. И, конечно, инноваци-

онная составляющая. Инновационный потенциал вузов 
огромен. К сожалению, медленно идет работа над зако-
ном о передаче технологий, который позволил бы госу-
дарственным вузам непосредственно включаться в про-
движение инновационной продукции. 

В целом наш университет неплохо выглядит по 
своим научным результатам. По объему научных иссле-
дований МГТУ занимает второе место в России после 
МГУ, а по объемам хоздоговорных работ для промыш-
ленности – первое место. В 2007 году на научных хоздо-
говорных и контрактных проектах мы заработали свы-
ше полумиллиарда рублей. Большинство из этих работ 
делалось по заказу предприятий, разрабатывающих уни-
кальную технику для космоса, для обороны и машино-
строительную технику. Возросли объемы научно-иссле-
довательских работ на средства зарубежных источников. 
В 2007 году велись работы по 96 грантам, в том числе 
и 77 грантам Российского фонда фундаментальных ис-
следований. Порадовали и студенты. Опубликовано 580 
чисто студенческих научных работ. В 2007 году 8 сотруд-
ников университета удостоены премии Правительства 
РФ, 10 коллективов университета получили гранты Пре-
зидента РФ для государственной поддержки ведущих на-
учных школ Российской Федерации.

На недавно прошедших выборах в Российскую 
академию наук членами-корреспондентами академии 
стали заведующие кафедрами И.В. Бармин, О.С. Нарай-
кин, В.А. Шахнов, академиком избран ректор МГТУ. У 
нас есть очень хорошие традиции тесной связи МГТУ 
с академией – совместные научные работы, конферен-
ции, филиалы кафедр, приглашение ученых академии 
для чтения лекций и консультаций.

Большое внимание в настоящее время уделяет-
ся вопросам обеспечения правовой охраны результатов 
выполняемых в МГТУ научных исследований. В 2007 го-
ду сотрудниками университета получен 31 патент, под-
держивается 10 патентов, поданы 14 заявок на объек-
ты промышленной собственности, зарегистрированы 
2 программы для ЭВМ. Этого, конечно, мало для МГТУ. 
Наши Центр защиты интеллектуальной собственнос-
ти и Центр инноваций всегда готовы дать консультации 
и оказать помощь авторам заявок. 

Особенно хочется отметить работу по нацио-
нальному проекту «Образование». По сумме набранных 
баллов по результатам конкурсного отбора МГТУ занял 
первое место. Особенность нашей программы состоя-
ла в том, что в ней реализовывался основополагающий 
принцип нашего университета: обучение на осно-
ве науки. Мы исходим из того, что научные исследова-
ния являются основой для инноваций, которые, в свою 
очередь, внедряются в учебный процесс. Все это опре-
делило особенности построения нашей инновацион-
ной программы: она состоит из шести проектов, четыре 
из которых – научные, являющиеся основой для разра-
ботки образовательных программ, а оставшиеся два – 
именно образовательные инновации. Результаты нашей 
инновационной программы важны не только для МГТУ, 
они имеют значение для развития российской науки, 
образования, экономики в целом. 

Наш первый проект называется так: «Оценка ос-
таточных ресурсов сложных технических изделий». Это 
очень важная проблема, которая имеет не только эко-
номический аспект, но и аспект безопасности. Есть два 
основных принципа обеспечения безопасности в хо-
де эксплуатации сложных изделий: регламентный, ког-
да через определенный срок службы изделия его нуж-
но ремонтировать или заменять, и ресурсный, когда на 
основании оценки остаточного ресурса изделия при-
нимается решение, когда проводить его ремонт. Вто-
рой принцип, конечно, более прогрессивный. Так вот, 
в рамках нашего первого проекта была разработана ап-
паратура, основанная на принципе ультразвуковой то-
мографии, которая позволяет оценивать состояние, 
к примеру, труб газопроводов. С помощью этой аппара-
туры был проведен мониторинг стартовых позиций на 
космодроме Байконур. Эту аппаратуру разработала ка-
федра академика РАН Николая Алешина, на ее базе был 
создан научно-образовательный центр «Ресурс», кото-
рый сейчас выполняет различные заказы, в том чис-

ле для стран ближнего и дальнего зарубежья. Готовятся 
кадры для работы на этой аппаратуре и для ее дальней-
шего совершенствования: по результатам научных раз-
работок ведется обучение студентов и повышение ква-
лификации работников промышленности. 

Второй наш проект посвящен биомедицинской 
технике (этой проблематикой занимается одна из на-
учных школ университета, существующая более сорока 
лет). В рамках инновационной программы создано мно-
жество приборов для неинвазивной диагностики состо-
яния сердечно-сосудистой системы. Изобретенные на-
шими учеными ультразвуковые приборы способствуют 
быстрому заживлению ран, лечению различных заболе-
ваний (например артрита), позволяют на ранней стадии 
обнаружить онкологические заболевания. 

Третий проект – «Нанотехнологическая база 
микросистемной техники», им руководит заведующий 
кафедрой, профессор, член-корреспондент РАН Олег 
Нарайкин, одновременно он является заместителем 
директора по научной работе Курчатовского институ-
та. Наш проект имеет огромное значение для России – 
ведь внедрение нанотехнологий должно изменить мо-
дель развития всей российской экономики, на смену 
сырьевой модели должна прийти модель диверсифи-
цированной экономики инновационного типа. МГТУ 
готовит инженеров по специальности «микросистем-
ная техника» уже несколько лет, но именно благода-
ря инновационной программе наш университет стал 
национальным центром подготовки и переподготов-
ки специалистов в области нанотехнологической ба-
зы микросистемной техники. Подписано соглашение 
с Курчатовским институтом, и в последние три го-
да в Центре синхротронного излучения и нанотехно-
логий проводятся стажировки студентов, аспирантов, 
преподавателей и научных работников.

Четвертый проект нашей инновационной 
программы – это создание радиоэлектронных сис-
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тем миллиметрового диапазона волн. Этот диапа-
зон освоен слабее, чем остальные, но он очень пер-
спективен. В рамках проекта создается уникальный 
исследовательский радиоэлектронный комплекс мил-
лиметрового диапазона радиоволн, подобный ко-
торому среди зарубежных технических вузов имеет 
только Массачусетский технологический инсти-
тут. Антенны этого телескопа обеспечивают высо-
кую точность измерений в ходе радиоастрономичес-
ких и радиофизических наблюдений. С его помощью 
проводится постоянный мониторинг солнечной ак-
тивности, определяется формирование и прогно-
зируются солнечные вспышки. Наша работа имеет 
большое значение для изучения потенциальных воз-
можностей этого диапазона, и мы вносим свой вклад 
в развитие соответствующих наук. 

Пятый проект – «Информационные технологии 
в образовании». В рамках этого проекта были откры-
ты мультимедийные классы, классы автоматизированно-
го 3D-проектирования, созданы электронные учебники. 
И самое главное – мы открыли лаборатории удаленно-
го доступа, которые позволяют в интерактивном режи-
ме использовать все наши уникальные установки, в том 
числе радиотелескоп. Этими установками теперь можно 
управлять через Интернет. Конечно, в инженерном вузе 
не всегда целесообразно использовать дистанционные 
технологии, но в данном случае современные техничес-
кие возможности позволяют это делать. Таким образом, 
коллеги из других вузов, из научных учреждений полу-
чают доступ к нашим новейшим разработкам. И, нако-
нец, шестой проект – подготовка специалистов в облас-
ти менеджмента высоких технологий. Эта программа 
сочетает в себе инженерные курсы, изучение экономи-
ки и менеджмента, что позволяет готовить предметно-
ориентированных менеджеров. Факультет «Инженерный 
бизнес и менеджмент», на котором реализуется эта про-
грамма, был создан 15 лет назад, получил импульс к раз-
витию именно благодаря инновационной программе. 
Выпускники этого факультета уже работают в сфере вы-
соких технологий, и я уверен, среди них будет немало 
выдающихся менеджеров.

Именно благодаря программе мы получили 
возможность существенно продвинуться в развитии 

исследований в сфере высоких технологий: нанотех-
нологий, информационных технологий. Если бы не 
было этих средств, мы бы сегодня значительно отста-
вали хотя бы потому, что для исследований необхо-
димо дорогое оборудование. Покупка оборудования, 
конечно, не была самоцелью, но для нас важно вести 
с его помощью исследования, разрабатывать новые 
технологии. Эти разработки – очень важный резуль-
тат инновационной программы в целом. Субсидия, 
которую Бауманка получила из федерального бюд-
жета, составила 610 млн. рублей, а наше софинанси-
рование – 175,1 млн. рублей (из этой суммы 40 млн. 
рублей – средства двух компаний – партнеров МГТУ, 
работающих в сфере высоких технологий).

Другой не менее важный результат – новое ка-
чество подготовки кадров на основе науки. Продвиже-
ние в сфере новых технологий позволяет нам готовить 
специалистов, которые непосредственно работают с но-
вейшим оборудованием. У нас очень многие студенты 
и аспиранты ведут исследования с использованием но-
вейшего оборудования и самые обычные учебные курсы 
построены на основе научных исследований. И хотя эта 
программа уже завершена, мы конечно же считаем не-
обходимым продолжать уже начатые проекты, развивать 
то, что сделано, расширять спектр исследований. Это 
требует приобретения новой аппаратуры, расходных ма-
териалов. В этом году мы получили около 200 млн. руб-
лей из средств различных государственных программ, 
в том числе 130 млн. рублей – в рамках программы по 
развитию нанотехнологий. Прибавьте к этому средс-
тва, поступающие от наших совместных проектов с фир-
мами. Мы стараемся так строить работу, чтобы, с одной 
стороны, использовать результаты нацпроекта «Обра-
зование», с другой – чтобы наши разработки для науки 
и промышленности развивали то, что сделано в рамках 
нацпроекта. Работа университета, в том числе в рамках 
инновационной программы, способствует переводу рос-
сийской экономики на инновационный путь развития. 

Инновационная программа МГТУ способствовала 
повышению качества подготовки специалистов в нашем 
вузе, а если брать шире – повышению качества российс-
кого инженерного образования, которое ценится во всем 
мире. Нет сомнений, что именно высокий уровень под-

готовки студентов в инженерных вузах позволит России 
совершить технологический прорыв. Новое поколение 
специалистов, способных создавать новые технологии, 
– это фактор модернизации российской промышлен-
ности и ее конкурентоспособности на мировом рын-
ке. Для нас это был в первую очередь научный проект, 
на основе которого созданы образовательные програм-
мы и учебно-научные центры: по оценке остаточного ре-
сурса технических изделий, по нанотехнологиям, по ра-
диоэлектронике, по высоким медицинским технологиям, 
менеджменту высоких технологий. Программа универ-
ситета полностью успешно завершена и принята межве-
домственной комиссией. В итоге МГТУ расширил свои 
возможности по исследованиям и обучению в новей-
ших областях техники и технологий. Результаты проекта 
опубликованы в десятках научных монографий и мето-
дических материалах и уже использованы для обучения 
и повышения квалификации полутора тысяч специалис-
тов предприятий промышленности и преподавателей 
вузов. В дальнейшем тиражирование новых результатов, 
полученных на основе развития проекта «Образование», 
будет продолжено.

В октябре 2007 года первый вице-премьер РФ 
Дмитрий Медведев посетил МГТУ им. Н.Э. Баумана, 
где ознакомился с уникальными научно-практичес-
кими разработками студентов, аспирантов и препо-
давателей университета – результатами выполнения 
инновационной образовательной программы нацпро-
екта «Образование». 

В 2007 году выпускниками нашего университе-
та стали 2737 человек (2468 – бюджет и 269 – плат-
ное образование), из них 2479 инженеров, 124 бака-
лавра и 134 магистра. Дипломы с отличием получили 
552 выпускника МГТУ. Этот результат свидетельству-
ет о весьма качественной подготовке значительной 

части наших студентов. Последний факт признает-
ся работодателями не только у нас в стране, но и на 
международном уровне. Так, в этом году Европейс-
кая ассамблея бизнеса, руководствуясь европейскими 
стандартами, приняла решение и вручила МГТУ сер-
тификат и награду «Европейское качество» за образо-
вание, которое дает наш вуз.

Растут масштабы международной деятельности 
университета. Сейчас у нас обучаются более 750 инос-
транных граждан из 25 стран, причем более 60% учат-
ся в магистратуре и аспирантуре. 50 студентов из США, 
Франции, Германии и Швейцарии прошли в МГТУ ста-
жировку. Мы – участники многих международных про-
грамм и ассоциаций. МГТУ выполняет 15 контрактов 
для фирм Германии, Южной Кореи, США, Китая, а так-
же для Международного научно-технического центра. 
В университете успешно функционирует при НУК РЛМ 
научный центр «Самсунг_Электроникс», продолжает-
ся работа российско-французского центра трансфер-
та технологий, продуктивно взаимодействуем с универ-
ситетами США, японии и Китая по программе обучения 
слабослышащих студентов Pen-International. 

По поручению министра образования и науки 
МГТУ координирует сотрудничество инженерных вузов 
Германии и России. С немецкой стороны эти функции 
возложены на Мюнхенский технический университет, 
с которым мы продолжаем работу по созданию германо-
российского института науки и технологий. 

На длительные стажировки и включенное обуче-
ние по программе двух дипломов выезжали 180 студен-
тов и аспирантов МГТУ. 

Продвижением международного авторитета МГТУ 
им. Н.Э. Баумана, несомненно, стал и визит в наш вуз 
президента Франции г-на Николя Саркози 10 октября 
2007 года.
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